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РАБОЧИЙ ВИЗИТ

«Оренбургское казачье войско 
может стать лучшим в стране»

Николай Долуда: 

Атаман Всероссийского казачьего общества Николай Долуда (в центре) на заседании Совета атаманов с оренбургскими казаками.

По словам атамана Первого 
отдела Оренбургского казачье-
го войска Сергея Слепова, пред-
приятие откроет рабочие места 
для казаков уже в конце февра-
ля. Торгово-промышленный центр 
будет заниматься переработкой 
и реализацией сельхозпродук-
ции. На сегодняшний день в ор-
ганизацию вложено порядка 64 
млн. рублей. Из них 18 млн. – это 
грант из регионального бюдже-
та, остальные средства собраны 
казаками-предпринимателями.

– У нас уже открыт магазин, 
получена лицензия на торговлю. 
С десятью фермерами подписаны 
договоры на поставку продуктов. 
Есть обвалочный цех, оборудо-
вание для выпечки, станок для 
копченостей небольшой, но про-
изводительность – 200 кг за сме-
ну. Это и пельмени, и вареники, 

и хинкали, – рассказал Сергей 
Слепов. – В ближайшем будущем 
планируется открытие круглосу-
точного кафе, дело движется, что 
называется, по накатанной, ведь 
в Екатеринбурге такая практика у 
казаков уже имеется. Закуплено 
спецоборудование на два милли-
она рублей. Челябинск, Уфа на 
таких же станках работают. Общая 
площадь гипермаркета составляет 
700 кв. м. Отличается от сетевых 
магазинов тем, что здесь будут 
экологически чистые продукты, 
изготовленные казаками-ферме-
рами, их семьями на территории 
Оренбургской области. Большая 
часть – мясо, птица в сыром и 
копченом виде, сало различного 
приготовления, колбасы, сыры, 
молочные продукты.

Побывав на первом казачьем 
предприятии, Николай Долуда от-

метил, что оно является примером 
для подражания всем войскам. 

– На сегодняшний день ситуа-
ция сложилась таким образом, что 
региональные и муниципальные 
власти оказывают финансовую по-
мощь практически всем казачьим 
обществам, однако этого мало, – 
считает Николай Александрович. 
– Любое казачье общество должно 
иметь свою экономическую базу. 
Именно поэтому мы так боролись за 
изменение Земельного кодекса РФ, 
и в 2015 году этого добились. Те-
перь реестровым казачьим войскам 
земли могут выделяться без тор-
гов. И, что мне понравилось в Орен-
бургской области, – здесь пошли 
дальше! Принят региональный за-
кон, который позволяет выделять 
земельные участки не только под 
земли сельхозназначения, но и в 
границах населенных пунктов для 
сельхозпереработки. Такого опыта 
организации дополнительного до-
хода казачьих обществ пока нет ни 
в одном регионе, и я буду расска-
зывать об этом во всех реестровых 
казачьих войсках.

Совершенствование 
службы
В ходе деловой поездки Нико-

лай Долуда принял участие в за-
седании Совета атаманов Первого 
отдела Оренбургского казачьего 
войска.

– Руководство передо мной 
поставило задачу – объездить 
все реестровые казачьи войска 
и посмотреть, как на местах 
организована государственная 
служба казаков, система патри-
отического воспитания подрас-
тающего поколения. Везде дела 
обстоят по-разному, и все зави-
сит от того, насколько местная 
власть заинтересована в разви-
тии казачества, – считает Нико-
лай Долуда. – Сегодня я убедился 
в том, что муниципальные власти 
выделяют материальную помощь 
практически всем казачьим об-
ществам. Но этого мало. Любое 
казачье общество должно иметь 
свою экономическую базу. Земля 
– это та недвижимость, которая 
дает прибыль. Это очень здоро-

во. Оренбургское казачье войско 
имеет все шансы стать одним из 
лучших действующих реестровых 
казачьих войск в стране, – отме-
тил Николай Долуда на заседании 
Совета атаманов.

Несмотря на хорошую оцен-
ку работы оренбургских казаков, 
атаман отметил отсутствие у них 
собственного штаба. 

– Я увидел, в каких условиях 
работает атаман Первого отдела 
Оренбургского казачьего войска, 
и оцениваю их крайне негатив-
но. Побывав в других войсках, я 
не встречал нигде такого, чтобы 
атаман отдела, где порядка пяти 
тысяч казаков, размещался в двух 
кабинетах. Оренбургское казачье 
общество размещается на терри-
тории пяти субъектов Российской 
Федерации, четыре из которых 
своего рода доноры, обладаю-
щие большими возможностями в 
оказании помощи, – подчеркнул 
атаман.

Окончание на 6-й стр.

Фото Ярослава Хоруженко 

Во время рабочей поездки атаман Всероссийского казачьего 
общества посетил казачью школу, встретился с руководством 
области, принял участие в открытии казачьего торгово-про-
мышленного центра «Казачье подворье». Это первое каза-
чье предприятие, которое будет заниматься выращиванием 
и переработкой сельскохозяйственной продукции. 
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В преддверии 75-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне 
Кубанское казачье войско объявляет акцию «Казачий бессмертный полк»
В рамках этой акции вы можете поделиться своими семейными историями о том, как казаки во-
евали на фронтах Великой Отечественной войны, как работали на Победу в тылу.

Присылайте нам истории с фотографиями ваших предков-фронтовиков, тружеников тыла, детей войны на нашу электрон-
ную почту pressa-kkv@mail.ru.
Все материалы будут размещены на сайте slavakubani.ru, в газете «Кубанский казачий вестник» и в наших социальных 
сетях: www.instagram.com, OK.RU, ВКонтакте.

АКЦИЯ

«Оренбургское казачье войско 
может стать лучшим в стране»

Николай Долуда: 

Присылайте нам истори
ную почту pressa-kkv@
Все материалы будут ра
сетях: www.instagram

АКЦИИИИИИИИИИИИИИИИИИИИИИЯ

По итогам совещания атаман Николай Долуда принял решение о том, что в течение месяца 
у казаков появится помещение под штаб.

РАБОЧИЙ ВИЗИТ

Окончание. 
Начало на 5-й стр.

Николай Александрович гово-
рил о том, что численность вой-
ска – 15 тыс. казаков. Для такой 
сильной казачьей организации это 
очень мало, должно быть минимум 
в два раза больше. 

Атаман обратил внимание на 
соблюдение норм ношения формы 
одежды и недостаточный уровень 
организации системы казачьего 
образования. В области с истори-
ческими казачьими корнями есть 
всего одна казачья школа и нет 
ни одного казачьего кадетского 
корпуса.

– Одна из главных наших за-
дач – это борьба за молодежь. Вы 
прекрасно понимаете, что, если 
раньше воспитанием молодого 
поколения занимались родители, 
школа и в меньшей степени ули-
ца, то сейчас, к сожалению, дела 
обстоят иначе. Многие дети вос-
питываются в неполных семьях. 
Школа, увы, не имеет прежне-
го авторитета, а большую часть 
информационного пространства 
заполняют интернет и улица. Не 
всегда эта информация полезна, 
не всегда ребенок способен про-
анализировать ее и сделать полез-
ные выводы, – убежден Николай 
Долуда. – Нередко молодежь ищет 
в интернете агрессию, с целью лег-
кого заработка попадает на сайты, 
связанные с мошенничеством. Я ни 
в коем случае не против интернета 
как такового, мы живем в век высо-
ких информационных технологий, 
которые приносят большую поль-
зу, но пользоваться этим нужно с 
умом. И от казаков, в том числе, 
зависит традиционное воспитание 
молодежи. 

По мнению атамана Всерос-
сийского казачьего общества, чем 
больше детей будет вовлечено в 
систему казачьего образования, 
где наряду с общеобразовательны-
ми предметами изучаются история, 
культура, традиции и обычаи каза-
чества, тем больше в нашей стране 
вырастет настоящих патриотов и 
нравственно здоровых личностей. 

– Именно система казачьего 
образования позволяет нам вос-
питать в детях главные общече-
ловеческие принципы: уважение 

к старшим, любовь к Отечеству, 
помощь попавшему в беду. Это 
честь, совесть, долг и готовность 
в любой момент встать на защиту 
своей страны, – считает Николай 
Долуда. – К слову, в образователь-
ной системе Кубанского казачьего 
войска, где я был атаманом на про-
тяжении 12 лет, состоит уже более 
100 тысяч детей, которые вошли 
в ряды Союза казачьей молодежи. 
Такого результата я хочу пожелать 
и вам, потому что дети – это залог 
будущего нашей Родины.

Новый вектор 
развития
В завершение официальной 

части заседания Совета атама-
нов Николай Долуда продолжил 
беседу с оренбургскими казака-
ми. Владислав Бондаренко, ата-
ман Оренбургского отдела Союза 
казаков России, задал вопрос об 
отношении Николая Александро-
вича к общественным казачьим 
организациям.

– Одной из задач, которые по-
ставлены передо мной как перед 
атаманом Всероссийского казачье-
го общества и которые вместе с тем 
утверждены в нашем уставе пре-
зидентом России, – это организа-
ция взаимодействия с обществен-
ными казачьими объединениями. 
И я буду в обязательном порядке 
заниматься этим направлением, – 
заявил войсковой атаман. – Да, вы 
не принимаете на себя обязатель-
ства по несению государственной 
службы, но вы такие же казаки, как 
и мы, вы также соблюдаете тради-
ции, и у нас очень много общего, 
мы живем в одной стране. Вместе 
мы занимаемся патриотическим 
воспитанием молодого поколения, 
совершенствуем систему непре-
рывного казачьего образования, 
интегрируем казачьи традиции и 
культуру в современную жизнь об-
щества, проводим поминовения, 
на которых вспоминаем тех, кто 
сражался в годы Гражданской и 
Великой Отечественной войн. Нас 
с вами очень многое объединяет 
и нам не нужно быть по разные 
стороны баррикад. Наоборот, нам 
нужно идти плечом к плечу. Ведь 
реестровых казаков на сегодняш-
ний день – 180 тысяч человек, а 

общественников – 650 тысяч. Толь-
ко представьте, какая это сила и 
опора государству!

В завершение темы объедине-
ния казаков России Николай Алек-
сандрович затронул вопрос геопо-
литической обстановки.

– К сожалению, где-то все еще 
бытует мнение о том, что амери-
канская демократия – лучшая в 
мире. А в чем она заключается? 
Получается, в том, что она вно-
сит разлад. В стабильных прежде 
странах, куда добирается эта де-
мократия, начинают происходить 
локальные конфликты, которые, 
естественно, влияют не только на 
жизнь населения этих государств, 
но и в целом на ситуацию в мире. 
Среди таких стран, как вы знаете, 
Югославия, Ирак, Ливия, Украина, 
– напомнил войсковой атаман. – 
Многие пытаются поставить нас на 
колени. Но ни одна страна этого 
до сих пор сделать не смогла и не 
сможет. Приведу строки известно-
го стихотворения: «Мы русские, 
и пусть навек запомнит враг, что 
лишь тогда встаем мы на колени, 
когда целуем русский флаг!»

После речи Николая Алексан-

дровича казаки воспряли духом. 
Атаман Северо-Западного юртово-
го казачьего общества Анатолий 
Алдухов поблагодарил атамана за 
поддержку.

– Мы рады тому, что вы при-
ехали, теперь у нас есть вера в 
российское казачество! Мы готовы 
выполнять все ваши распоряже-
ния. И спасибо за добрые сло-
ва, за то, что вы в нас верите, 
– обратился к атаману Анатолий 
Алдухов. – Мы все сделаем для 
того, чтобы Оренбургское казачье 
войско действительно вышло на 
новый уровень жизни российского 
казачества! 

Поддержка власти
На встрече с губернатором 

Оренбургской области Денисом 
Паслером Николай Долуда обсу-
дил вопросы дальнейшего разви-
тия казачества. По итогам бесе-
ды были приняты решения о том, 
что в течение месяца у казаков 
появится помещение под штаб и 
музей. Система казачьего обра-
зования станет важным вектором 
совместной деятельности казачьих 
обществ и органов власти. В струк-

туру подразделений правитель-
ства Оренбургской области войдет 
управление по взаимодействию с 
казачеством. 

Вице-губернатор и заместитель 
председателя правительства Орен-
бургской области по внутренней 
политике Олег Димов в обращении 
к казакам отметил, что одним из 
главных достижений прошедшего 
года стало создание Всероссий-
ского казачьего общества. 

– Казаки шли к этому более 
20 лет. Сегодня казачество России 
объединилось, укрепились статус 
и роль казачества как обществен-
ного института. Раньше мы много 
говорили о том, как надо выстра-
ивать работу казачьих обществ, 
какие существуют слабые места, 
чем власть может помочь. А теперь 
российское казачество возглавил 
человек, который сможет все же-
лаемое реализовать на практике, 
– считает Олег Димов. – Мы это-
му очень рады, и поддержка во 
всех вопросах со стороны власти 
гарантирована!

Александра Щербакова,
Татьяна Абсолямова

Фото Ярослава Хоруженко
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Митинг в честь освобождения 
столицы Кубани прошел в Чистя-
ковской роще у памятника жертвам 
фашистского террора. На меро-
приятие прибыли глава края Ве-
ниамин Кондратьев, председатель 
Законодательного Собрания края 
Юрий Бурлачко, глава Краснодара 
Евгений Первышов, заместитель 
войскового атамана по экономике 
Сергей Захаров, атаман Екатери-
нодарского РКО, заместитель гла-
вы города Алексей Горбенко, пред-
седатель Союза казачьей молоде-
жи Кубани Александр Агибалов.

 Несмотря на непогоду отдать 
дань памяти освободителям Крас-
нодара от немецко-фашистских 
захватчиков к мемориалу пришли 
более тысячи человек. У многих 
в этой братской могиле остались 
лежать те, кто защищал город 
от врага.

– Жители Кубани едины в 
одном – все хотят мирного неба 
над головой, – отметил в своей 
речи Вениамин Кондратьев, – так 
было и в 43-м. Мечтали пройти 
по мирным улицам Краснодара 
с детьми и внуками, растить бу-
дущее поколение. И сегодня мы 
за них должны беречь и строить 
наш город.

Евгений Первышов напомнил, 
что Краснодар был практически 
полностью разрушен, а сейчас 
является примером для других.

Накануне атаман Екатери-
нодарского районного казачье-
го общества Алексей Горбенко 
поздравил казаков-ветеранов 
Великой Отечественной войны, 
участников обороны Пашков-
ской переправы Виталия Басия 
и Сергея Дробязко с 77-й го-
довщиной освобождения Крас-
нодара от немецко-фашистских 
захватчиков.

Оба ветерана – казаки Екате-
ринодарского РКО. Виталий Басий 
после известия о подходе немцев 
к городу, как и все его сверстни-
ки, был направлен на оборону. 

– На сборном пункте военко-
мата мне выдали гимнастерку, ка-
рабин и патроны, но, несмотря на 
скудное вооружение, у всех был 
высокий боевой дух, – говорит 
Виталий Михайлович.

Как вспоминал Сергей Дро-
бязко, в августе 1942 года нача-

ЭХО ВОЙНЫ

День, который 
принес мир
Члены войскового правления и казаки Екатеринодарского РКО 
приняли участие в мероприятии, посвященном 77-летию 
освобождения Краснодара

Митинг в честь освобождения столицы Кубани прошел у памятника 
жертвам фашистского террора.

Атаман Екатеринодарского РКО, заместитель главы города Алексей Горбенко, 
заместитель войскового атамана Сергей Захаров, председатель Союза казачьей 
молодежи Кубани Александр Агибалов приняли участие в митинге.

Несмотря на непогоду, к мемориалу пришли более 
тысячи человек.

Атаман Екатеринодарского РКО Алексей Горбенко 
поздравил казака-ветерана Сергея Дробязко.

лись оборонительные бои за Крас-
нодар, были взорваны мосты через 
Кубань. Из 534 бойцов батальона 
в дивизию вернулись только 18 
ребят. Сам Сергей Григорьевич в 
конце боев попал в плен. Вместе с 
двумя одноклассниками бежал из 
лагеря. После освобождения Крас-
нодара был направлен в 353-ю 
стрелковую дивизию в 1149-й 
полк, затем по приказу откоман-

дирован в учебный батальон. Вес-
ной 1943 года вернулся в тот же 
1149-й полк сержантом, коман-
диром минометного отделения. В 
июле 1943 года дивизия вступила 
в бой южнее Харькова, а осенью 
того же года форсировала Днепр 
у Днепродзержинска. В февра-
ле 1944 года под Кривым Рогом 
был сильно контужен и отморо-
зил ноги: «Они отнялись, и я не 

мог стоять», – вспоминает Сергей 
Григорьевич. 

Сергей Дробязко – автор книги 
«Путь солдата», в ней он отразил 
основные  с траницы  военной 
биографии.

Заместитель главы города 
Краснодара, атаман Екатерино-
дарского РКО, казачий полков-
ник Алексей Горбенко вручил 
ветеранам цветы и подарки от 

казаков, пожелав здоровья и 
крепости духа. 

Виталий Басий и Сергей Дро-
бязко, несмотря на преклонный 
возраст и состояние здоровья, 
продолжают общаться с моло-
дежью и казаками, олицетворяя 
силу казачьего духа, образец 
мужества и патриотизма.

Анастасия Степанова
Фото автора



8

Адрес сайта СКМК: http://скмк.рф

СУББОТА  15 февраля 2020.  № 24 (6800)

Обучение провели педагоги  
ООО «Центр дополнительного об-
разования» города Краснодара. 
Это первые выпускники, получив-
шие профессиональную подготовку 
по программе «Педагогика в общем 
и профессиональном образовании» 
(для работы в классах/группах ка-
зачьей направленности)».

Деятельности казаков-настав-
ников первостепенное внимание 
уделял войсковой атаман Нико-
лай Долуда (ныне – атаман Все-
российского казачьего общества). 
Николай Александрович отмечал, 
что будущее кубанского казаче-
ства – судьба молодых преемников 
казачьих традиций – во многом 
зависит от того, кто и как воспи-
тывает молодежь. Для этого и была 
создана система наставничества. 
Именно через общение с казаком-
наставником идет формирование у 
ребенка казачьего самосознания. 
Казак, прошедший службу в рядах 
российской армии, принявший уча-
стие в защите народов Крыма от 
бандеровских молодчиков, имею-
щий опыт военно-полевых сборов, 
охраны общественного порядка, 
счастливой семейной жизни, смо-
жет не только рассказать о событи-
ях прошлой и современной истории 
казачества, но и помочь ребятам 
найти свое место в жизни. Оказать 
помощь в том, что на языке педа-
гогики называется социализацией. 

Для того чтобы стать настав-
ником, мало одного желания. Не-
обходимы и профессиональные 
качества. Поскольку не у каждо-
го есть возможность обучиться в 
педагогическом училище, помощь в 
переподготовке наставников пред-
ложил краснодарский «Центр допо-
бразования». Первым откликнулся 
Ейский казачий отдел. 

– Повышать профессиональ-
ный уровень наставников – такую 
задачу перед нами ставил атаман 
войска, – говорит атаман Ейского 
отдела Павел Лях. – И, конечно, мы 
учитываем реалии нашего времени, 
не секрет, что в казачьих классах 
не все дети из казачьих семей, по-
этому не каждый родитель готов 
доверить своего ребенка непро-
фессиональному педагогу. Ребята 
у нас разные и по характеру, и по 
возрасту, нужно учитывать эту тон-
кую грань. А значит, необходимы 
основы и педагогики, и психологии.

Желание получить профессио-
нальную переподготовку изъяви-
ли 79 человек. Для них профес-
сорско-преподавательский состав 
Центра подготовил цикл лекций 
по духовному воспитанию моло-
дежи, педагогике и психологии, 
казачьей истории, традициям и 
современности. 

– Казачье образование выхо-

ТОРЖЕСТВО

Первый выпуск – 
все на отлично!
Наставникам Ейского казачьего отдела вручили дипломы 
профессиональной переподготовки по направлению «Педагогика»

Выпускников поздравили детские творческие 
коллективы Ейского отдела.

Атаман Ейского казачьего отдела Павел Лях вручил благодарственные письма педагогам и старшему советнику войскового 
атамана по образованию Екатерине Готзелих (в центре).

дит на новый уровень, – отмети-
ла старший советник войскового 
атамана по образованию Екате-
рина Готзелих. – Благодаря такой 

переподготовке наставничество 
будет иметь более серьезный про-
фессиональный уровень. Ейский 
казачий отдел стал нашим пилот-
ным проектом, но, видя, какой ин-
терес проявили сами казаки, мы 
рекомендовали провести подобное 
обучение и для наставников дру-
гих отделов Кубанского казачьего 
войска.

Очные занятия проводились 
в течение месяца. По итогам об-
учения казаки-наставники полу-

чили диплом о профессиональной 
переподготовке, дающий право на 
ведение нового вида деятельности.

– За время обучения мы полу-
чили достаточно большой объем 
материала по психологии, педаго-
гике, особенно по истории казаче-
ства – это многое нам дает, – от-
метил казак-наставник Уманского 
РКО Александр Носарев. – Нам как 
наставникам было очень важно уз-
нать что-то новое, то, что поможет 
нам в работе с детворой.

Вручая дипломы, атаман Ей-
ского отдела Павел Лях обозначил 
приоритеты, которые дала пере-
подготовка: это право прийти в 
школу уже профессиональным 
преподавателем.

– Спасибо вам, что между ра-
ботой и домашними заботами вы 
нашли время для занятий, – за-
метил Павел Алексеевич. – Вы 
узнавали для себя много нового, 
ведь педагогика не стоит на месте, 
появляются современные  методы 
работы с детьми. Нам это необ-
ходимо, сегодня в крае открыты 
не только казачьи классы, но и с 
каждым днем становится больше 
казачьих детских садов.

Поздравляя наставников с 
первым выпуском, руководитель 

«Центра дополнительного образо-
вания» Полина Шилова пошутила, 
что теперь атаман отдела будет 
поздравлять казаков не только с 
Днем кубанского казачества, но и 
с Днем учителя. 

– Подобная переподготовка 
дает возможность казакам-настав-
никам работать не только в школах, 
но и в колледжах, училищах в ка-
честве педагога дополнительного 
образования, – отметила Полина 
Аркадьевна.

Отдельский атаман цветами и 
благодарностями поздравил каза-
ков-наставников, которые поло-
жили почин полезному и нужному 
для казачьего образования делу. 

– Пройдя обучение, мы узнали, 
как нужно общаться с современ-
ными детьми, как найти подход к 
ребенку и заинтересовать своей 
беседой с точки зрения и детской 
психологии, и педагогических при-
емов, – отметил атаман Стародере-
вянковского ХКО, казак-наставник 
школы № 11 Владимир Веригин. 

Выпускников и педагогов по-
здравили с важным в их жизни 
событием творческие коллективы 
Ейского отдела. 

Елена Пустовая
Фото автора

79 НАСТАВНИКОВ ЗА МЕСЯЦ ПРОШЛИ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНУЮ ПЕРЕПОДГОТОВКУ. 

ДЛЯ НИХ ПРОВЕЛИ ЦИКЛ ЛЕКЦИЙ 
ПО ДУХОВНОМУ ВОСПИТАНИЮ, 

ПСИХОЛОГИИ И ИСТОРИИ.


